

**ETNOGRAFI STUDI: DAMPAK STRUKTURAL DAN  
KULTURAL KEHIDUPAN MASYARAKAT DI  
SEKITAR EKOWISATA MANGROVE  
KERTOMULYO, PATI**



**SKRIPSI**

**Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat  
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)  
Dalam Bidang Ilmu Pengetahuan Sosial (IPS)**

**Oleh:**

**MAULIN NADHIFAH  
NIM 2010910087**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS TARBIYAH  
PRODI TADRIS ILMU PENGETAHUAN SOSIAL  
TAHUN 2024**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS TARBİYAH

Jalan Conge Ngembalejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613  
Email : akademik@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id



### PERSETUJUAN PEMBIMBING

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan saudara :

Nama : MAULIN NADHIFAH  
NIM : 2010910087  
Fakultas : Tarbiyah  
Program Studi : Tadris IPS  
Judul : Ethnografi Studi ;Dampak Struktural Dan Kultural Kehidupan Masyarakat di Sekitar Ekowisata Mangrove Kertomulyo,Pati.

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 14 November 2023 sampai dengan 09 Januari 2024 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 16 Januari 2024



Dr. Rofiq Faudy Akbar, M.Pd.  
NIP. 198005102011011006



**KEMENTERIAN AGAMA RI  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS TARBİYAH**

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677

PO Box 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677

**PENGESAHAN MUNAQOSYAH**

Yang bertanda tangan dibawah ini, menyatakan bahwa skripsi saudari:

Nama : Maulin Nadhifah  
 NIM : 2010910087  
 Fakultas : Tarbiyah  
 Prodi : Tadris IPS  
 Judul : Etnografi Studi: Dampak Struktural dan Kultural Kehidupan Masyarakat di Sekitar Ekowisata Mangrove Kertomulyo, Pati

Telah diujikan pada **2 April 2024** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Ahmad Falah, M.Ag.</u> NIP. 19720822200501009 Ketua/Penguji I	16/4-2024	
<u>Ahmad Fatah, S.Pd.I., M.S.I.</u> NIP. 198307102015031004 Penguji II	16/4-2024	
<u>Misroh Sulaswari, M.Pd.</u> NIP. 198402022002012020 Sekretaris Sidang/Penguji III	16/4-2024	
<u>Dr.Rofiq Faudy Akbar, M.Pd.</u> NIP. 198005102011011006 Dosen Pembimbing	16/4-2024	
<u>Prof. Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si.</u> NIP. 197811012005011002 Dekan Fakultas Tarbiyah	16/4-2024	



## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, Saya Maulin Nadhifah NIM: 2010910087 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 14

Februari 2024

Penulis,



**Maulin Nadhifah**

**NIM.2010910087**

## MOTTO

إِنَّ اللَّهَ لَا يُغَيِّرُ مَا بِقَوْمٍ حَتَّىٰ يُغَيِّرُوا مَا بِأَنفُسِهِمْ ۗ

Artinya: “Sesungguhnya Allah tidak akan merubah keadaan suatu kaum sehingga mereka merubah keadaan yang ada pada diri mereka sendiri”.  
(QS. Ar-road: 11)<sup>1</sup>

فَإِذَا فَرَغْتَ فَانصَبْ (7) وَإِلَىٰ رَبِّكَ فَارْغَبْ (8)

Artinya : “Maka apabila kamu telah selesai (dari sesuatu urusan),kerjakanlah dengan sungguh-sungguh (urusan) yang lain,dan hanya kepada tuhanmulah hendaknya kamu berharap”.  
(QS.Al-Insyirah: 7-8)<sup>1</sup>



---

<sup>1</sup> Al-Quran, al- Baqarah ayat 286, *Al-Quran Al-Karim dan Terjemah Bahasa Indonesia, Ayat Pojok* (Jakarta: Departemen Agama RI, Menara Kudus,2006).



## PERSEMBAHAN

*Alhamdulillah* *rabbi'l'alamin*, Puji syukur alhamdulillah dengan segala kerendahan hati atas segala nikmat yang selalu terpanjat kepadaMu, dan lantunan sholawat yang khidmat yang senantiasa menantikan syafaat darimu wahai Rasulku Muhammad SAW. Atas segala kemudahan dan kehendakNya, akhirnya saya dapat menyelesaikan karya ilmiah ini dan mampu mempersembahkan karya ini kepada mereka yang tercinta dan tersayang dan semoga dapat bermanfaat bagi semua pihak. Saya mendedikasikan pekerjaan kecil ini untuk:

1. Persembahan tertinggi hanya kepada Allah SWT dengan rahmat dan karunia-Nya Saya bisa menyelesaikan pekerjaan kecil ini sebagai latihan dan media pembelajaran untuk mampu berpikir kritis dan ilmiah.
2. Nabi Muhammad SAW sebagai inspirasi hidup.
3. Teruntuk seseorang yang berperan penting dalam setiap titik perjuanganku, kedua orang tuaku ibuk, bapak, dan kakak-kakakku yang senantiasa memberikan nasehat-nasehat untuk tetap tangguh dalam menghadapi suka duka kehidupan, untuk tetap bertahan ketika doa-doa hanya bisa menjadi perantara dalam memeluk kerinduan, untuk tetap bersyukur walaupun terkadang harapan tak sesuai dengan apa yang mereka harapkan.
4. Bapak Ibu Guru, Ustad & Ustadzah, serta Dosen IAIN Kudus yang selalu membimbing dan memanjatkan doa dengan tulus ikhlas. Yang nasehat-nasehatnya selalu bisa menenangkan, yang selalu mengingatkan tujuan hidup sejatinya mencari apa tanpa adanya keberkahan dari Sang Pemilik Dunia dan Alam Semesta.
5. Untuk Elvin Ahmad Yanuar, yang selalu menemani saya serta memberi semangat kepada saya untuk menyelesaikan skripsi ini.
6. Sahabat-sahabat terdekatku yang tidak bisa saya sebutkan satu per satu, mereka yang selalu menjadi tempat berkeluh kesah, yang menemani setiap perjuangan hidup saya, yang saling menguatkan ketika kegelisahan datang menyapa. Terimakasih karena selalu ada, baik membantu do'a maupun nyata.
7. Teman-teman seperjuanganku dalam mewujudkan sebuah impian kelas TIPS-C angkatan 2020, HMPS IPS 2021,

IKAMARU 2020, PMII,PPL dan KKN-IKMB yang memberiku banyak pengalaman.

8. Semua pihak yang telah membantu untuk menyelesaikan skripsi ini, semoga tali silaturahmi kita semua berakhir pada titik keabadian yang diridhoi oleh Allah SWT.

Semoga apa yang telah saya peroleh selama kuliah di Fakultas Tarbiyah, Prodi Tadris IPS IAIN Kudus ini bisa bermanfaat bagi semua pembaca terkhusus bagi saya pribadi.



## PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	S{/s/}	م	M/m	اَ..	A/a
ث	S Vs	ض	D{/d/}	ن	N/n	اِ..	I/i
ج	J/j	ط	T{/t/}	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H{/h/}	ظ	Z{/z/}	ه	H/h	Ma>dd	
خ	KH/kh	ع awal	'A'/a	ء akhir	A'/a'	بَا	Ba>
د	D/d	ع akhir	A'/a'	ء awal	A/a	بِي	Bi>
ذ	Z{/z/}	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bu>
ر	R/r	ف	F/f	Tasydi>d		Ya>' nisbah	
ز	Z{/z/}	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَكَي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالِمِي	'a>lam iy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		اِنْ		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	الْفُرُوعُ	al-furu>'	الْقَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairi>
قَرَأَ	qara'a	الْقَضَاءُ	al-qad}a>'	الشَّمْسُ	al-syams	شَيْئُ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta>' Marbu>t}ah	
جَمَالُ الدِّينِ	Jama>luddi>n	جَمَالُ الدِّينِ	Jama>l al-Di>n			سَاعَةٌ	sa>'ah



## KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

*Assalamu 'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh*

Alhamdulillah, puji syukur kehadirat Allah SWT yang telah melimpahkan taufik serta hidayah-Nya berupa ilmu pengetahuan, petunjuk serta kesehatan sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi dengan judul “Etnografi Studi : Dampak Struktural dan Kultural Kehidupan Masyarakat Di Sekitar Ekowisata Mangrove , Kertomulyo ,Pati”. Sholawat serta salam senantiasa tercurahkan kepada Nabi pemersatu umat, Nabi pemberi syafa’at, junjungan kita Baginda Nabi Muhammad SAW, semoga kita semua mendapatkan syafa’at-Nya kelak di hari kiamat nantinya.

Karya ini disusun atas dasar panggilan jiwa dalam memenuhi sumbangan khasanah keilmuan, serta dalam ruang kegelisahan pemikiran. Tentunya, karya ini tidak aka ada tanpa bantuan dari beberapa pihak, sehingga penyusunan skripsi ini dapat terselesaikan. Untuk itu saya ucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc.,M.Si, selaku rektor IAIN Kudus yang telah memberikan kesempatan bagi penulis untuk menyelesaikan studi di IAIN Kudus.
2. Bapak Prof.Dr. M. Nur Ghufron,S.Ag.,M.Si selaku dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus, yang telah memberikan bimbingan dan persetujuan tentang penulisan skripsi.
3. Bapak Ahmad Fatah, S.Pd.I., M.SI., selaku Ketua Prodi Tadris IPS yang telah memberikan kelancaran serta kesempatan kepada penulis untuk menyelesaikan studi pada Jurusan Ilmu Pengetahuan Sosial.
4. Bapak Dr. Rofiq Faudy Akbar, M.Pd., selaku Dosen Pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk memberikan bimbingan dan arahan dalam penulisan skripsi ini.
5. Para Dosen dan seluruh Staf Pengajar di lingkungan IAIN Kudus yang telah memberikan motivasi belajar kepada penulis selama menjalankan proses perkuliahan sehingga mampu memberikan saya peta hidup, bagaimana seharusnya jalan sejati menjadi mahasiswa.
6. Seluruh karyawan di lingkungan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus.
7. Bapak H.Karyo Busono, SE dan Bapak Adi Sucipto., selaku kepala desa dan pengurus pantai Kertomulyo yang telah

memberikan izin dalam penelitian dan penyelesaian skripsi ini.

8. Keluarga tercinta saya, khususnya bapak dan ibu, yang mengajari saya menghalau penderitaan hidup dengan samudra kesabaran dalam mencapai asa serta cita agar sampai di pelupuk mata. Sekaligus mengajari saya untuk mencari mata air di dalam diriku untuk menjadi pribadi yang tetap tangguh dalam menerpa semua tantangan hidup ketika mengambil mutiara di dalam dunia makna, di balik dzikir dalam malam senyapnya beliau selalu ada harapan dan cahaya yang suatu saat bisa terqabulkan.

memberikan manfaat serta memperluas khazanah keilmuan khususnya bagi penulis. Selanjutnya, penulis tidak dapat membalasnya kecuali ucapan terima kasih, semoga Allah membalas dengan rahmat dan nikmat yang tiada akhir. Akhirnya, penulis menyadari bahwa penyusunan skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan. Karena itu, kritik dan saran senantiasa penulis harapkan sebagai bahan evaluasi pada karya yang akan datang. Semoga karya sederhana ini dapat memberikan manfaat dan keberkahan kepada semua pihak, khususnya bagi penulis. Aamiin... *Wassalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh.*

Kudus, 9 Januari 2024

Penulis,



**Maulin Nadhifah**

**Nim. 2010910087**